
瑞士百达集团德普兰塔：

布局中国是长期主义思路最正确的选择

本报记者 吴娟娟

2020年11月， 瑞士百达资产管理在上海设立外商独资公司时，

它背后的百年资产管理“老店” ———瑞士百达集团正式进入中国内地投

资者的视野。 此前，百达集团已多渠道布局中国。 例如，旗下百达资管发

行了多只投资中国的基金。 中国证券报记者查询晨星数据后发现，这些

基金中的明星品种Mandarin，在过去7年连续取得正收益。 此外，百达集

团还拥有全球首只在海外注册投资中国在岸市场债券的基金。

截至2020年12月31日，百达集团旗下资产管理规模达6090亿瑞士法

郎。百达集团的历史可追溯到十九世纪初。在日内瓦涌现的创业潮中，新

一代金融合伙人出现———百达集团于1805年7月23日成立。 百达集团一

开始就确定了合伙人制度，这给了它长期主义的基因。 事实上，百达的产

品布局正显示了长期主义布局的思路。 例如，百达拥有世界上最大的机

器人基金。 这只基金设立于2015年。 设立以来，在牛市能够跟上市场，挖

掘行业阿尔法，在熊市也有能力控制回撤。 不仅如此，百达还在环保投资

领域方面具有领先地位。 如今，“碳中和” 已经成为全球的共识。 百达旗

下的水资源基金在全球享受盛誉。

在百达高级合伙人德普兰塔（Renaud� de� Planta）看来，布局中国

是长期主义思路在当前最正确的选择。

欧洲客户希望配置中国资产

德普兰塔表示，越来越多的欧洲客户正在希望配置中国资产。他

对中国证券报记者解释说，有三大因素决定进入中国市场事不宜迟。 首

先，在接下来很长一段时间内，中国会成为全球为数不多的可维持高速

增长的经济体；其次，应对疫情对经济的冲击时，中国央行采取了克制的

货币政策， 目前中国国债的收益率与全球其它主要经济体相比差距显

著，这对海外资金很有吸引力；最后，富时罗素与明晟MSCI指数纳入A股

正在成为外资加速布局中国的催化剂。

“当然，也有一部分客户还在犹豫。 这部分犹豫的客户担心的主要问

题包括货币兑换、贸易领域的不确定性等，对于这些投资者来说，消除疑

虑需要时间。 ” 德普兰塔说。

不过，中国证券报记者在百达集团发布的《宏图2025》中发现，百达

集团列出了未来影响全球金融业的七大主题，第一大主题即为“以中国

为首的亚洲国家崛起” 。百达集团预言，以中国为首的亚洲国家已经成为

推动全球经济的领导力量。 到2030年，全球40%的财富将来自于亚洲，亚

洲将进一步吸引全球资本。

“我们非常希望可以在中国扩展业务。 因为我们是私有公司，这意味

着我们可以从长计议。 我们意识到，就中国本地业务来说，很多西方资产

管理公司、本地资产管理机构先行一步，先于我们建立了成熟的业务。 对

于百达集团来说，第一步是建立一个强有力的品牌形象。 这样投资者能

逐渐认识我们。 ” 德普兰塔说：“如果投资者进一步了解我们，他们会喜

欢我们的。 ”

“我们会逐步将我们的投资能力、投资经验介绍给投资者。 ” 德普兰

塔表示，百达集团专注于投资，已在科技、医疗健康、环境保护等方面的

投资研究取得了卓越的成绩，会就这些话题与投资者充分沟通。

关注大趋势

德普兰塔介绍，目前百达集团旗下有股票基金投资中国公司，也

接受客户的委托替其投资中国资产。此外，百达集团还通过区域基金（例

如亚洲股票基金）布局中国。值得一提的是，百达集团还在海外发行了首

只投向中国在岸债券市场的基金。 作为全球第二大债券市场，百达认为，

中国债市被纳入全球债券市场指数是迟早的事，并基于这一预测提前布

局。

“私有公司的好处是我们没有外部股东压力。 不像很多同业竞争机

构，迫于股东压力，必须在短期业绩上达标。 对于我们来说，今年盈利还

是明年盈利，抑或3、5年甚至10年后才盈利，并不是最重要的事。 因为合

伙人职业生涯的大部分时间会在公司，我们有足够的耐心。 ”

德普兰塔特别强调说，长期主义思路更体现在客户关系上。“我们不

急着把机构变成客户。 如果客户对我们的服务、产品满意，他（她）最终

一定会付管理费的。 ”

很多人将主题投资作为捕捉市场短期机会的工具，不过在百达集团

看来，主题投资正是其捕捉长期大趋势的投资方法。 在近期发表于知名

财经杂志《巴伦周刊》的一篇文章中，作者百达资产管理主题股票团队

主管Hans� Peter� Portner写道： 主题股票投资策略的主要目的在于投资

那些回报率受结构性变化影响的股票， 而这种变化不受经济周期的影

响。 换句话说， 主题投资侧重于关注那些有助于资本持久增长的因素。

“我们发掘能够改变投资格局的大趋势，目前已掌握了14种这样的趋势，

包括人口老龄化、可持续性、对全球人口健康的日益关注等，都是这些大

趋势的代表。 它们不是季节性或周期性的，也就是说无论当前的经济状

况如何，这些大趋势始终如一，并保持一定轨迹。 当我们发现了一系列受

长期趋势推动的股票时，主题投资策略便应运而生了。 例如，清洁能源、

数字技术、营养、水和机器人等主题投资策略。 ”

适应中国特色

对于很多全球资产管理机构来说， 如何适应中国特色是一个问

题。

部分资产管理机构一直在摸索，怎么在严苛的合规、风控流程与快

速推进中国业务之间找到平衡。 一方面，德普兰塔认为，百达有信心适应

中国特色，一个突出证据是目前百达在海外发行的几只中国基金业绩都

表现出色。 其中名为中国全回报的基金Mandarin，已经拥有15年的业绩

记录。 晨星数据显示，该基金连续7年取得正回报。 即便在全球大多数资

产出现亏损的2018年，这只基金依然取得了正回报。

另一方面，他表示，百达集团基于自身的禀赋，既会在中国集中发展

机构业务，也会与分销渠道伙伴合作。 为此，百达集团接下来可能会考虑

与各大银行巩固现有关系并建立新的联系，就相关机构的QDII（合格境

内投资机构）产品等展开合作。 另外，中国的电商渠道发展迅速，将来集

团也可能尝试与电商渠道建立联系。

他强调：“我们不着急。 ” 从QDLP（合格境内有限合伙人）业务开

始，百达集团希望可以慢慢积累客户。 在时间成熟的时候考虑申请公募

基金牌照。 目前这个阶段对所有展业的可能性保持开放态度。

人是关键因素

百达集团需要什么样的人？德普兰塔说，首先也是最重要的是诚

信。 其次是产品经验、投资能力（对相关市场的敏锐度）；第三是团队精

神、是否拥有正能量，是否愿意团队合作，是否以团队的成就为先，而不

只是关注个人的成就。 此外，语言能力和了解资产管理行业的国际标准

是加分项。

“有些跨国资产管理机构过于关注语言能力。但在中国，你要用中文

做生意。 正如我们在日本市场的经验所显示，有时日本市场最成功的员

工并不是说英文的员工。 尽管我们在岸业务刚刚开始布局，中国内地的

员工需要与伦敦办公室、日内瓦办公室等沟通交流，目前他们还需要说

英文。 但是，在可预见的未来，我们的中国子公司发展壮大之后，中国内

地的员工到时只需要向区域办公室负责人汇报。 他们也可能不必说英

文，就可以胜任在百达的工作。 ”

针对很多外资资产管理机构将中国作为销售窗口，设立了外商独资

公司（WFOE），但主要投研力量不放在中国，德普兰塔表示，业内确实

存在这样的问题。 百达意识到了这个问题。 百达的解决方案是致力于寻

找本地人才来负责本地团队，慢慢增加在本地的投研，而为了找到拥有

相同的“理念” 的人，百达必须从长计议，“慢慢来” 。

“自1995年起，我一直见证着中国金融市场的开放。我相信中国的开

放步伐是坚定的、可持续的。 ” 德普兰塔表示，这正是百达集团推进中国

战略的底气所在。
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人是关键因素

百达集团需要什么样的人？ 德普兰

塔说，首先也是最重要的是诚信。其次是

产品经验、投资能力（对相关市场的敏

锐度）；第三是团队精神、是否拥有正能

量，是否愿意团队合作，是否以团队的成

就为先， 而不只是关注个人的成就。 此

外， 语言能力和了解资产管理行业的国

际标准是加分项。

“有些跨国资产管理机构过于关注

语言能力。 但在中国， 你要用中文做生

意。 正如我们在日本市场的经验所显

示， 有时日本市场最成功的员工并不是

说英文的员工。 尽管我们在岸业务刚刚

开始布局， 中国内地的员工需要与伦敦

办公室、日内瓦办公室等沟通交流，目前

他们还需要说英文。但是，在可预见的未

来，我们的中国子公司发展壮大之后，中

国内地的员工到时只需要向区域办公室

负责人汇报。他们也可能不必说英文，就

可以胜任在百达的工作。 ”

针对很多外资资产管理机构将中国

作为销售窗口， 设立了外商独资公司

（WFOE）， 但主要投研力量不放在中

国，德普兰塔表示，业内确实存在这样的

问题。百达意识到了这个问题。百达的解

决方案是致力于寻找本地人才来负责本

地团队，慢慢增加在本地的投研，而为了

找到拥有相同的“理念” 的人，百达必须

从长计议，“慢慢来” 。

“自1995年起， 我一直见证着中国

金融市场的开放。 我相信中国的开放步

伐是坚定的、可持续的。 ” 德普兰塔表

示， 这正是百达集团推进中国战略的底

气所在。

瑞士百达集团德普兰塔：

布局中国是长期主义思路最正确的选择

□

本报记者 吴娟娟

2020年11月， 瑞士百达资产管理在上海设立外商独资公司时， 它背后的百年资产管理

“老店” ———瑞士百达集团正式进入中国内地投资者的视野。 此前，百达集团已多渠道布局中

国。 例如，旗下百达资管发行了多只投资中国的基金。 中国证券报记者查询晨星数据后发现，

这些基金中的明星品种Mandarin，在过去7年连续取得正收益。此外，百达集团还拥有全球首

只在海外注册投资中国在岸市场债券的基金。

截至2020年12月31日，百达集团旗下资产管理规模达6090亿瑞士法郎。 百达集团的历

史可追溯到十九世纪初。 在日内瓦涌现的创业潮中，新一代金融合伙人出现———百达集团于

1805年7月23日成立。百达集团一开始就确定了合伙人制度，这给了它长期主义的基因。事实

上，百达的产品布局正显示了长期主义布局的思路。 例如，百达拥有世界上最大的机器人基

金。这只基金设立于2015年。设立以来，在牛市能够跟上市场，挖掘行业阿尔法，在熊市也有能

力控制回撤。不仅如此，百达还在环保投资领域方面具有领先地位。如今，“碳中和” 已经成为

全球的共识。 百达旗下的水资源基金在全球享受盛誉。

在百达高级合伙人德普兰塔（Renaud� de� Planta）看来，布局中国是长期主义思路在

当前最正确的选择。

欧洲客户希望配置中国资产

德普兰塔表示，越来越多的欧

洲客户正在希望配置中国资产。他

对中国证券报记者解释说，有三大

因素决定进入中国市场事不宜迟。

首先， 在接下来很长一段时间内，

中国会成为全球为数不多的可维

持高速增长的经济体；其次，应对

疫情对经济的冲击时，中国央行采

取了克制的货币政策，目前中国国

债的收益率与全球其它主要经济

体相比差距显著，这对海外资金很

有吸引力；最后，富时罗素与明晟

MSCI指数纳入A股正在成为外资

加速布局中国的催化剂。

“当然，也有一部分客户还在

犹豫。这部分犹豫的客户担心的主

要问题包括货币兑换、贸易领域的

不确定性等， 对于这些投资者来

说，消除疑虑需要时间。 ” 德普兰

塔说。

不过，中国证券报记者在百达

集团发布的《宏图2025》中发现，

百达集团列出了未来影响全球金

融业的七大主题，第一大主题即为

“以中国为首的亚洲国家崛起” 。

百达集团预言，以中国为首的亚洲

国家已经成为推动全球经济的领

导力量。 到2030年，全球40%的财

富将来自于亚洲，亚洲将进一步吸

引全球资本。

“我们非常希望可以在中国扩

展业务。 因为我们是私有公司，这

意味着我们可以从长计议。 我们意

识到，就中国本地业务来说，很多

西方资产管理公司、本地资产管理

机构先行一步，先于我们建立了成

熟的业务。 对于百达集团来说，第

一步是建立一个强有力的品牌形

象。这样投资者能逐渐认识我们。”

德普兰塔说：“如果投资者进一步

了解我们，他们会喜欢我们的。 ”

“我们会逐步将我们的投资

能力、投资经验介绍给投资者。 ”

德普兰塔表示，百达集团专注于投

资，已在科技、医疗健康、环境保护

等方面的投资研究取得了卓越的

成绩，会就这些话题与投资者充分

沟通。

关注大趋势

德普兰塔介绍， 目前百达集团旗下

有股票基金投资中国公司， 也接受客户

的委托替其投资中国资产。此外，百达集

团还通过区域基金 （例如亚洲股票基

金）布局中国。 值得一提的是，百达集团

还在海外发行了首只投向中国在岸债券

市场的基金。 作为全球第二大债券市

场，百达认为，中国债市被纳入全球债券

市场指数是迟早的事， 并基于这一预测

提前布局。

“私有公司的好处是我们没有外部

股东压力。不像很多同业竞争机构，迫于

股东压力，必须在短期业绩上达标。对于

我们来说，今年盈利还是明年盈利，抑或

3、5年甚至10年后才盈利， 并不是最重

要的事。 因为合伙人职业生涯的大部分

时间会在公司，我们有足够的耐心。 ”

德普兰塔特别强调说， 长期主义思

路更体现在客户关系上。 “我们不急着

把机构变成客户。 如果客户对我们的服

务、产品满意，他（她）最终一定会付管

理费的。 ”

很多人将主题投资作为捕捉市场短

期机会的工具，不过在百达集团看来，主

题投资正是其捕捉长期大趋势的投资方

法。 在近期发表于知名财经杂志《巴伦

周刊》的一篇文章中，作者百达资产管

理 主 题 股 票 团 队 主 管 Hans� Peter�

Portner写道：主题股票投资策略的主要

目的在于投资那些回报率受结构性变化

影响的股票， 而这种变化不受经济周期

的影响。换句话说，主题投资侧重于关注

那些有助于资本持久增长的因素。 “我

们发掘能够改变投资格局的大趋势，目

前已掌握了14种这样的趋势，包括人口

老龄化、可持续性、对全球人口健康的日

益关注等，都是这些大趋势的代表。它们

不是季节性或周期性的， 也就是说无论

当前的经济状况如何， 这些大趋势始终

如一，并保持一定轨迹。当我们发现了一

系列受长期趋势推动的股票时， 主题投

资策略便应运而生了。 例如，清洁能源、

数字技术、营养、水和机器人等主题投资

策略。 ”

适应中国特色

对于很多全球资产管理机构来说，

如何适应中国特色是一个问题。

部分资产管理机构一直在摸索，怎

么在严苛的合规、 风控流程与快速推进

中国业务之间找到平衡。一方面，德普兰

塔认为，百达有信心适应中国特色，一个

突出证据是目前百达在海外发行的几只

中国基金业绩都表现出色。 其中名为中

国全回报的基金Mandarin，已经拥有15

年的业绩记录。晨星数据显示，该基金连

续7年取得正回报。 即便在全球大多数

资产出现亏损的2018年，这只基金依然

取得了正回报。

另一方面，他表示，百达集团基于自

身的禀赋， 既会在中国集中发展机构业

务，也会与分销渠道伙伴合作。 为此，百

达集团接下来可能会考虑与各大银行巩

固现有关系并建立新的联系， 就相关机

构的QDII（合格境内投资机构）产品等

展开合作。另外，中国的电商渠道发展迅

速， 将来集团也可能尝试与电商渠道建

立联系。

他强调：“我们不着急。 ” 从QDLP

（合格境内有限合伙人）业务开始，百达

集团希望可以慢慢积累客户。 在时间成

熟的时候考虑申请公募基金牌照。 目前

这个阶段对所有展业的可能性保持开放

态度。


